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Einladung zur traditionellen Weihnachtsfeier des 
SC Germania List

Liebe Germaninnen & Germanen,

wir laden euch herzlich zur traditionellen Weihnachtsfeier des 
Gesamtvereins ein.

Am 9.12.2023 starten wir um 16.00 Uhr mit Kaffee & Kuchen bis 
„open end“…!

Es wird für ältere Vereins- und Ehrenmitglieder (> 70 Jahre) ab 
ca. 15.00 Uhr bis 19.00 Uhr ein Shuttle-Service angeboten 

– Telefonische Anmeldung ist erforderlich (nähere Infos hängen ab dem 
30.11. im Clubhaus aus).

Wir hoffen, euch in großer Runde begrüßen & gemeinsam mit euch feiern 
zu können…

Beste Grüße

Jörg Hackenbroich



 
 
 
 
 
 
 

Teamplayer Germania | Schneckenburgerstraße 22G | 30177 Hannover 

 

Sonntags im TEAMPLAYER Germania 
  

FFrrüühhsscchhooppppeenn  „„SSppeezziiaall““  
Heiligabend, 24.12.2023  

Sylvester, 31.12.2023 
 

Um Anmeldung wird gebeten. 
 

Wir haben geöffnet von 10:00 bis 16:00 Uhr 

und freuen uns auf Ihren Besuch! 
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Aktuelles vom Vorstandsteam

Wir freuen uns über die vielen neuen Vereinsmitglieder, insbesonde-
re über die vielen Kinder und Jugendlichen. Es ist schön zu sehen, mit 
welcher Begeisterung sie sich in den Sparten und den Mannschaftssport 
einbringen. Zurzeit hat der Verein ca. 930 Mitglieder und damit können 
wir das im Jahr 2020 in der Vereinsstrategie definierte Ziel, im Jahr 2025 
tauschend Mitglieder stark zu sein, erreichen. In diesem Zusammenhang 
dankt der Vorstand allen Sparten für ihren Beitrag zur Vereinsmitglieder-
gewinnung.

Die Rugbysparte hat neben den sportlichen Erfolgen, viele organisa-
torische Aufgaben zu bewältigen und trotz allem große Erfolge beim 
Deutschen Rugby Verband für den Rugby- Sport in Deutschland erzie-
len können. Zur Erläuterung dieser Aussage für alle nicht Rugby affi-
nen Mitglieder machen wir das an 3 Beispielen fest: 1) Erteilung einer 
schriftlichen Lizenz an alle in der 1. Bundesliga spielenden Vereine. 2) 
Eingeständnis des DRV-Vorstandes, dass die Einladung zum digitalen 
Deutschen Rugby Tag am 4.11.2023 nicht ordnungsgemäß erfolgte 3) 
Zurücknahme der digitalen Mitgliederversammlung und Einladung zu 
einer Präsenzveranstaltung am 09.03 im Jahr 2024. Hierfür einen beson-
deren Dank an den ehemaligen Abteilungsleiter der Rugbysparte Markus 
Werner. 

Auf Grund der wachsenden Mitgliederzahl ist der Vorstand zu der Er-
kenntnis gekommen, eine Finanzordnung für den Verein zu erstellen 
und zu verabschieden. Kassenprüfer haben in der Vergangenheit auf 
Schwachpunkte hingewiesen und die Handballspartenleitung hat bereits 
im Jahr 2016 einen Leitfaden für die Haushaltsüberwachung vorgeschla-
gen und auch einen Entwurf erarbeitet. Zum damaligen Zeitpunkt war 
der Vorstand der Meinung, dass die gültige Satzung mit ihren Regelun-
gen ausreichend ist, zumal alle Mitglieder bei ihrem Eintritt in den Verein 
sie für die Dauer ihrer Mitgliedschaft als bindend anerkannt haben. Auch 
der Vorstand darf neue Erkenntnisse gewinnen. 

Wie in einem der vorangegangenen Vereinsnachrichten berichtet und 
bei den Spartenversammlungen offensichtlich geworden, wird es immer 
schwieriger Vereinsmitglieder für vakante Positionen in Verein zu gewin-
nen. Eine dieser Positionen ist der Webmaster unserer Homepage. Frank 
Jorden hat diese Position seit mehreren Jahren erfolgreich geführt und 
mich gebeten für ihn einen Nachfolger bis zur Mitgliederversammlung 
im Jahr 2023 zu finden. Dieser Versuch ist gescheitert. Darauf hat Frank 
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sich bereit erklärt das Amt bis zum Jahresende kommissarisch fortzu-
führen. Die Homepage ist für unseren Verein trotz vieler Sozial Media 
Aktivitäten die wichtigste Informationsplattform mit 36.000 Besuchern 
und 2,3 Mio. Klicks pro Jahr für unseren Verein. Eine interne Besetzung 
dieser so wichtigen Position wäre für den Verein und alle Mitglieder die 
beste Lösung. Also meldet Euch! Frank würde trotz der fortgeschrittenen 
Zeit die Einarbeitung trotz gerne übernehmen. Jetzt kurz vor „high noon“ 
sehe ich mich ansonsten gezwungen, hiermit eine externe Organisation 
zu beauftragen.

Für die anstehenden Weihnachtsfeiern und Zusammenkünfte zum Jah-
reswechsel oder Jahreswechsel ist der Clubwirt ein kompetenter An-
sprechpartner. Darüber freuen wir uns sehr.

Wir vom Vorstandsteam freuen uns auf die sportlichen Veranstaltungen 
im kommenden Jahr und die bevorstehende Advents- und Weihnachts-
zeit. Wir wünschen allen Mitgliedern eine friedliche und geruhsame Weih-
nachzeit, ein erfolgreiches Jahr 2024 und insbesondere Gesundheit.

Für das Vorstandsteam
Ernst Klaus
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Liebe Sportfreundinnen, liebe Sportfreunde, 

bitte berücksichtigen Sie unsere nachfolgend aufgeführten 
Inserenten und Sponsoren: 

 

Autohaus Ahrens 

Anita Hartmann Elektrotechnik 

Draht-Block GmbH 

Fliesen Schroers 

Gilde Brauerei 

FWZ Steuern & Recht 

Kühler Ragge 

Rechtsanwalt Robienski 

Rechtsanwalt Niedung 

Wiese Bestattungen 
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Wir gratulieren herzlich unseren Vereinsmitgliedern 
 zu ihrem Jubiläum und zu den besonderen Geburtstagen  

und wünschen für die Zukunft alles Gute, 
 vor allem Gesundheit! 

 
 

 
 
 
 

Norbert Amort und Uwe Rogalla 
 

 
 
 
 
 

• Waltraud Hiltmann 
 

 

 
• Jörg Hackenbroich 

 

 

 
Jacek Gaiewski und Giovanni Nobile 

____________________________________________ 
Besondere Geburtstage hatten:  

 

• Bernd Busecke 
• Brigitte Weise 

Sigrid Doering - Petra Tickwe 
Susanne Beutler - Holger Paterek - Birgitt von Mach 

 
Auf dieser Seite könnten künftig auch besondere Termine oder andere, in der Vereinszeitung zu erwähnende, 
Ereignisse stehen. Falls wir mal jemanden vergessen sollten (was wir aber nicht hoffen!!!), dann bitten wir um 
einen kurzen Anruf im Geschäftszimmer (0511 / 69 05 13), damit wir das Versäumte nachholen können. 
 
Der Vorstand 

60-jährige 
Mitgliedschaft 

50-jährige 
Mitgliedschaft 

40-jährige 
Mitgliedschaft 

15-jährige 
Mitgliedschaft 
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Fitness und Gesundheit

In den Sommerferien haben wir uns einige Male mittwochs um 18:00 Uhr 
auf dem Germaniagelände zu einer Übungsstunde getroffen.

Unsere Fitnessgruppen treffen sich nach wie vor dienstags und mittwochs 
in der Mengendamm Halle zum gemeinsamen Sport. Die Walking-Gruppe 
ist immer donnerstags aktiv.
Nach längerem Suchen haben wir nun eine neue Übungsleiterin für die 

Übungsstunden am Dienstag gefunden. 
Ab Januar 2024 werden wir dienstags in der Zeit von 20 bis 21 Uhr eine 
neue Zumba-Stunde anbieten können.

telefon (0511) 85 6141-22 
ra.niedung@kanzlei-niedung.de

aegidientorplatz 2b | 30159 hannover

rechtsanwalt thomas niedung
fachanwalt für steuerrecht

• steuerrecht
• steuerstrafrecht
• steuerberatung
• buchhaltung / buchführung
• existenzgründungen
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Am 02. September 2023 trafen wir uns mit unserem ehemaligen 
Übungsleiter Jürgen und einigen ehemaligen Germanen zum gemeinsa-
men Frühstück. Im Clubhaus verbrachten wir ein paar nette Stunden bei 
einem leckeren Frühstücks-Buffet. 

Da unsere Wanderung am 24.06.2023 leider ausfallen musste, wollen wir 
nun am 11.11.2023 zum Idaturm wandern.

Ich wünsche allen eine Schöne Weihnachtszeit.

Petra Rathmann 

Infos für alle Interessierte:

Kinderturnen Dienstag 16:15 bis 18:00 Uhr
   Turnhalle Grundschule Mengendamm

Kinderturnen Mittwoch 16:15 bis 17:00 Uhr
   Turnhalle Werner-von-Siemens-Schule
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Eltern-Kind-Turnen Mittwoch 17:00 bis 18:00 Uhr
   Turnhalle Werner-von-Siemens-Schule

Mix-Workout Dienstag  18:30 bis 19:45 Uhr
   Turnhalle Grundschule Mengendamm
 
Konditionstraining Mittwoch 20:00 bis 21:30 Uhr
   Turnhalle Grundschule Mengendamm

Walking-Gruppe Donnerstag 16:30 Uhr 
   Parkplatz SC Germania List 

Weitere Infos zur Abteilung: Bruni Sass, Tel.: 0171 5800527

Einladung zur Abteilungsversammlung
der Fitness- und Gesundheitsabteilung

Dienstag, den 28.11.2023 um 18:30 Uhr im Clubhaus.

Hiermit möchte ich alle aktiven und passiven Mitglieder der Fitnessgrup-
pen, sowie die Teilnehmerinnen der Walkinggruppe zu unserer diesjähri-
gen Abteilungsversammlung 
mit anschließender Weihnachtsfeier im Clubhaus einladen.

Tagesordnung:

1.    Begrüßung und Eröffnung
2.    Bericht der Abteilungsleitung
3.    Neuwahlen
4.    Verschiedenes

Allen eine frohe Advents- und Weihnachtszeit, sowie einen guten Rutsch 
ins neue Jahr.
Brunhilde Sass
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Radtour am 30.09.2023 zum Springhorstsee

Am 30. September war es 
mal wieder soweit. Zu siebt 
und mit Hundebegleitung 
wollten wir einen schönen 
Tag miteinander verbringen. 
Die Idee war, eine Radtour 
von unserem Sportplatz zum 
Springhorstsee und zurück zu 
fahren. Petra G. hatte sich 
als Tourführerin angeboten. 
Pünktlich um 9:30 Uhr waren 
Uschi E., Ingrid D., Adel-
heid W., Christa G., Petra R., 

Bianca R. und ich am Sportplatz angekommen. Schnell wurde der Hun-
deanhänger angebracht, die Räder noch einmal begutachtet und schon 
ging es bei strahlendem Sonnenschein los. Wir waren 5 E-Biker und 2 
nicht E-Biker. Das Tempo haben wir dann den nicht E-Bikern angepasst. 
Zuerst sind wir am Mittellandkanal Richtung Misburg gefahren und dann 
an der Kreuzung Messeschnellweg Richtung Altwarmbüchner See abge-
bogen. Unsere erste Pause haben wir auch gleich am Altwarmbüchener 
See eingelegt. An einer schön gelegenen Bank, am Strand, konnten 
wir uns erst einmal stärken und dem regen Treiben zusehen. Einzelne 
Schwimmer, viele Spaziergänger und Sportler waren fleißig. Weiter ging 
es dann über dir nördliche Seespitze Richtung Altwarmbüchen, Basselt-
hof und hoch zum Tilkentrift. Wieder ein schöner Platz, mit einem herr-
lichen Rundumblick, zum Verweilen. Weiter ging es dann Richtung Groß-
burgwedel und nach ca. 20 Kilometer waren wir auch schon am Spring-
horstsee. Der Tisch war reserviert und wir konnten es uns gemütlich 
machen. Zu erzählen gibt es ja immer genug. Die Rücktour führte uns 
dann über den Golfpark Hainhaus, den Wietzepark, dem Silbersee und 
dem Jachthafen, zurück 
zu unserem Sportplatz. 
Nach ca. 44 km waren 
wir zurück.  Es war eine 
sehr schöne Radtour mit 
viel Gesprächen und guter 
Laune.
Petra G.
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Dr. Jürgen Robienski
Rechtsanwalt

Fachanwalt für Arbeitsrecht
Familienrecht, Verkehrsrecht, Erbrecht und Zivilrecht

Eichenkamp 6
38539 Müden / Aller

Fon: +49 (0) 5375 -  955 726
Fax: +49 (0) 5375 – 955 728

Mail: robienski@aol.com

Termine nach Vereinbarung
in Hannover möglich:

Hohenzollernstr. 52
D-30161 Hannover
Fon: +49 (0) 511 - 96166 50
Fax: +49 (0) 511 - 96166 51
Mail: kanzlei@robienski.de

Conrads & Heldermann
Luisenstr. 12
30159 Hannover
Fon: +49 (0) 511 - 36702 - 0
Fax: +49 (0) 511 - 36702- 100
Mail: kanzlei@robienski.de

Walking – in Eile…

Im nächsten Heft 
erscheint dazu eine kleine 
Geschichte.

Bis dahin: 

FROHE WEIHNACHTEN und 

einen GUTEN START ins JAHR 2024.
Herzlichst Ingrid
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Neulich auf unserer Anlage

Wenn Du im Herbst einen Spaziergang über unsere schöne Anla-
ge machst, dann kann es sein, dass sich Dir das folgende Bild 
bietet.

Unsere Rugby-Mannschaft im Herbst nach dem Training…
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Versammlung der Rugbyabteilung: Rück- und Ausblick und ein 
neues Leitungsteam

Am 16. Oktober 2023 wurde unter der Moderation von Achim Kloss in der 
Klubgaststätte „Teamplayer“ die Herbstversammlung der Rugbyabteilung 
abgehalten. Der amtierende Abteilungsleiter Markus Werner berichtete 
den fast vierzig Teilnehmenden aller Gruppen und Altersklassen, dass 
die selbst gesteckten Ziele großenteils erreicht wurden. Nach den Ein-
schränkungen durch die Coronapandemie engagieren sich in der Rugby-
abteilung wieder mehr Leute. Insgesamt sind es nicht weniger als sechzig 
Ehrenamtliche in ganz unterschiedlichen Bereichen, es besteht jedoch 
weiterhin ein erheblicher personeller Bedarf. Die Verteilung der Lasten 
auf einzelne Beauftrage für unterschiedliche Aufgaben hat sich bewährt, 
Verstärkung ist wünschenswert. Ein so ambitionierter Sportverein wie 
Germania braucht helfende Hände in vielen Funktionen.

Eine besondere Herausforderung wurde durch das Platzwartgespann Me-
ter und Holger gestemmt: Mit Unterstützung wirklich vieler kräftige Hel-
ferinnen und Helfer konnten die Kabinen für Heim- und Gastmannschaft 
auf dem Platz dem Regelwerk des DRV entsprechend umgesetzt werden.

Die Kommunikation zwischen den Vereinen und dem Bundesverband ge-
staltet sich manchmal schwierig; entscheidend ist, dass es Germania und 
weiteren Vereinen gelungen ist, die Spiellizenz für die Erste Bundesliga 
nachträglich zu erhalten. Für die Fülle gremienpolitischer Herausforde-
rungen erwies es sich als hilfreich, einen erfahrenen Juristen im Team zu 
haben.
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Sportdirektor Johannes resümierte die zurückliegende Saison mit ihren 
Tiefen und Höhen im Trainings- und Spielbetrieb. Herausragend ist der 
gute Start der 1. Bundesligamannschaft in die aktuelle Spielsaison. So 
berichtete Johannes vom ersten Sieg der Germanen gegen Hannover 78 
seit sechs Jahren und würdigte, dass die Mannschaft bislang ungeschla-
gen blieb. Die hervorragende Nachwuchsarbeit zeichnet sich aus: Vier 
18-Jährige wechselten aus der Jugend in die beiden Herrenteams, die 
stabil aus 40 Spielern bestehen; regelmäßig trainieren über 30 Männer.

Auch die Damen haben eine hervorragende Leistungsbilanz: Deutsche 
Vizemeisterinnen bei der Heim-DM in der Saison 2021/22, souveräne 
Ligaturniere in der Saison 2022/23, Amsterdam 7s als Vorbereitungstur-
nier, Deutsche Meisterinnen 2023. 

Eine Schlüsselrolle spielt beim SC Germania List die Jugendarbeit – und 
die lässt sich sehen! Zum Training der mit wenigen Kindern gestarteten 
U6/U8 kommen regelmäßig 17-18 Kinder. Die Trainerinnen Zarah und 
Ida werden von Martin und Anna als erwachsene Trainer unterstützt und 
angeleitet. Aus der ca. zwanzigköpfigen Gruppe der U10 werden je nach 
Spieltag ein bzw. zwei Teams gemeldet. Da, wo die Mannschaftsstärken 
aus eigenen Leuten kritisch sind, bildet Germania Spielgemeinschaften 
mit anderen Hannoverschen Vereinen. Das kommt den Einzelnen, dem 
Verein und dem Rugby-Standort Hannover insgesamt zu Gute. So bildet 
die U12 in der Saison 2023/24 eine Spielgemeinschaft mit dem SV Odin. 
Das Training findet bei Odin und Germania im Wechsel statt. Für Germa-
nia sind Mattes und Luki als Trainer eingesprungen.
Die U14, die in der letzten Saison eine Spielgemeinschaft mit Victoria 
und Odin bildete, kann 2023/24 ein eigenständiges germanisches Team 
stellen. 
Die U16 hält an der bewährten „SG Hannover Nord“ fest, die in der letz-
ten Saison Vizemeister im 15er und deutscher Meister im 7er geworden 
ist. Auch die U18m spielt in der aktuellen Saison mit Partnervereinen in 
der „SG Hannover“, die in der letzten Saison Vizemeister im 15er und 3. 
Im 7er geworden sind.
Im (Zusatz-) Training für Mädchen sind regelmäßig 14 Mädchen beim 
Training, sodass bereits 7er Tag-Rugby gespielt werden konnte. Die U18-
Mädchen waren mit dem 2. Platz bei der 7er Meisterschaft sehr erfolg-
reich; die U15-Mädchen belegten den 4. Platz. Beide Mannschaften traten 
in ihren Hannoverschen Spielgemeinschaften auf.
 



Rechts- 
beratung

Steuer- 
beratung

Niederlassungen
Lister Damm 1, 30163 Hannover
Marie-Curie-Straße 6, 30966 Hemmingen
Steinweg 26, 31535 Neustadt

Kontakt
Telefon  +49 511 904799-0 
Telefax  +49 511 904799-99 
info@fwz-hannover.de 
www.fwz-hannover.de   

Sie haben Ihr ganz persön-
liches Steuerrad in der Hand. 
Dafür, dass Sie den besten 
Kurs nehmen, beraten wir  
Sie gern.

Recht haben und Recht 
bekommen ist manchmal 
zweierlei. Wir haben ein  
Auge darauf, dass Sie keinen 
Schiffbruch erleiden.

Unternehmens- 
beratung

Gute Ideen, Innovationsgeist, 
der ideale Zeitpunkt, ... – und 
mit uns die Gewissheit, dass 
auch zahlenmäßig nichts aus 
dem Ruder laufen kann.

fwz_Anz_DINA5.indd   1 27.06.2018   07:58:05
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Jannik gibt sein Amt als Jugendleiter aus beruflichen Gründen auf, nicht 
ohne den Dank an die Betreuenden der Jugendmannschaften – und ihm 
selbst wurde überschwänglich für seine hervorragende Arbeit gedankt.

Da die einzelnen Abteilungen des Gesamtvereins SC Germania List finan-
ziell nicht autark agieren, kommt den Finanzbeauftragten eine wichtige 
Koordinationsaufgabe zu. Einer dieser Spezialisten ist Olaf, der Bedarf 
und Ausgaben der Abteilung gebündelt an den Vorstand leitet. Gemein-
sam mit diesem wird ein Budget für die Abteilung aufgestellt. Die Kasse 
bei den Heimspielen wird von Lando und Kai koordiniert; Michael will das 
Team zu dessen Entlastung ergänzen. 

Pressereferent Richard berichtete über die Kommunikationskanäle, der 
sich Abteilung bedient: Ruben pflegt die Webseite, die Vereinszeitschrift 
sowie Instagram und Facebook werden durch Maui und Laura bespielt 
und die Kontakte zu den Printmedien halten insbesondere Bönsch und 
Maui. Die Medien werden unterschiedlich umfangreich beschickt und an-
genommen. Entscheidend ist, dass Viele sich mit Beiträgen in Text und 
Foto beteiligen, denn die Beauftragten stellen Material gerne ein, können 
aber unmöglich alles selbst verfassen. Als Bild-Chronist des Vereins ist 
Stephan zu nennen, der mit seiner professionellen Ausrüstung und seiner 
großen rugbysportfotografischen Erfahrung hervorragende Bildserien 
bereitstellt, die noch viel besser genutzt werden sollten.

Bei der Belieferung und Pflege der Vereinswebsite ist rugbymäßig noch 
Luft nach oben. Klassische Websites mögen von Jüngeren belächelt 
werden, aber sie dienen effizient der Dokumentation und hier lassen sich 
viele Inhalte über die Volltextsuche in den Suchmaschinen finden – so 
auch die Texte der hier eingestellten digitalen Ausgaben der Vereinszeit-
schrift. 

Das vom NRV angeschobene Projekt Rugby History zur niedersächsi-
schen Rugbygeschichte nimmt Fahrt auf. In baldigen Treffen bei Germa-
nia und mit anderen Vereinen sollen Gespräche mit Zeitzeugen geführt 
und Fotos, Filmen und anderes gesammelt werden. Das Vereinsjubiläum 
2025 wirft seine Schatten voraus.

Mit dem neuen Kamerasystem werden die aktuellen Spiele dokumentiert. 
Das Videomaterial wird erfolgreich zu Analysezwecken und die Vorberei-
tung für die nächsten Spiele genutzt.
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Bei den von Hacky geleiteten Neuwahlen zur Leitung der Rugbyabtei-
lung wurde Mathias „Titi“ Tietgen zum neuen Abteilungsleiter gewählt. 
Er hatte diesen Posten im Team mit Markus Werner bereits ausgefüllt. 
Markus wird sich nun mehr um seine junge Familie kümmern, steht aber 
dankenswerterweise in juristischen Fragen weiterhin flankierend an unse-
rer Seite. Stellvertretender Abteilungsleiter wurde Achim Kloss. Wolfgang 
Overbeck wird die Abteilungsleitung unterstützen. 
Die Aufgabe des Jugendleiters hat Johannes Augspurger übernommen.

Die Weihnachtsfeier wird am 9. Dezember stattfinden. Geplant ist hier 
auch die Ehrung der siegreichen Mannschaften. Unterstützung bei der 
Planung und Vorbereitung ist willkommen!
Am 24./25.11. findet bei Germania eine Trainerausbildung statt. Interes-
sierte melden sich bitte im Geschäftszimmer an. 

Abschließend gab es noch einen Ausblick auf eine geplante Kooperation 
mit einem spanischen bzw. baskischen Rugbyverein in Barcelona zum 
Austausch für Herren, Frauen und Jugend.
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So sind wir zu erreichen:

Abteilungsleitung  
Matthias  Tietgen abteilungsleiterrugbyscg@gmail.com 
  0172 / 43 04 503

Achim Kloß abteilungsleiterrugbyscg@gmail.com 
  0172 / 18 48 583
   
Jugendleitung  
Johannis Augspurger jugendleitungrugbyscg@gmail.com 
  j.augspurger-rugby@gmx.de 
  0176 / 81 34 94 57 
   
Sportliche Leitung  
Johannis Augspurger j.augspurger-rugby@gmx.de 
  0176 / 81 34 94 57
   
Schiedsrichterbeauftragte 
Cara Senneka csenneka@web.de 
  0162 / 92 92 661
   
Finanzen   
Olaf Krawczyk okrawczyk@web.de 
  0179 / 10 91 039
   
Merchandise  
Tino Dietz tino.dietz@hotmail.de 
  0177 / 60 42 224
   
Marketing   
Richard Klinner richard.barroscostaklinner@web.de 
  0175 / 83 06 583
   
Internetseite   
Ruben Pollakowski scgrugbypresse@gmail.com

Berichte für Vereinsnachrichten 
Henning Hassmann henning-hassmann@t-online.de 
  0160 / 99 70 69 67

Kraftraum 
Harm Brockhausen Harm.Brockhausen@t-online.de
  0160 / 91 63 65 63
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Auch wenn die Damen schon erfolgreich in die Saison 2023/2024 
gestartet sind, gibt es doch ein Thema aus der vorherigen Saison, 
was wohl so schnell nicht in Vergessenheit geraten wird:

Deutscher Meister ist nur der SCG!

Die Damen haben es endlich geschafft, den Titel der deutschen 
Meisterinnen in der 7er Variante für sich zu gewinnen! Das Ziel, 
auf welches seit der Aufgabe des 15ers und das Eintreten in die 
7er Liga vor 7 Jahren, hart hingearbeitet wurde, konnte nun end-
lich erreicht werden. Aber nun noch einmal von vorne:

Nach dem Qualifikationsturnier (wir berichteten in der letzten 
Ausgabe) sind die Germaninnen noch mit einem nicht so glück-
lichen 3. Platz in die deutsche Meisterschaft hier in Hannover bei 
unserem Nachbarverein S.V. Odin gestartet. Dies führte zu einer 
ersten vermeintlichen Hürde- man traf schon in der Gruppenpha-
se in Spiel 3 auf die starken Heidelbergerinnen des SCNs, welche 
sich mit Germania und dem HRK in der Vergangenheit meist als 
die drei stärksten Mannschaften Deutschlands herauskristallisier-
ten. Mit einem 50:0 gegen bekannte Dortmunderinnen starteten 
die Germaninnen gut in den Tag und konnten auch den Stutt-
garter RC mit einem 34:0 dominieren. Aber nun ging es darum 
die Konzentration hochzuhalten und die Fortschritte, die in den 
letzten Trainings z.B. auch bei Runden an Touch-Spielen gegen 
unsere Herren, auf den Platz zu bringen. Die Spannung war groß, 
doch unsere Frauen schlugen sich souverän. Besonders das Duo 
der battlestarken Gesine auf Vorletzter Position und der schnellen 
Sarah auf außen schien die Abwehrkette der Heidelbergerinnen 
öfter zu überfordern. Mit einem 21:12 konnte sich der SC Germa-
nia schlussendlich absetzten und ging somit als Gruppensieger in 
die K.O.-Phase. 

Ausgeruht durch den Schlaf in den eigenen Betten ging am Sonn-
tag die Jagd auf den Titel weiter. Die Frauen starteten stark in ihr 
erstes Spiel und besiegten den Freiburger SC ohne Gegenversuch 
mit 41:0. Auch das Halbfinale konnte der SCG mit 27:5 für sich 
ausmachen. Die RG Heidelberg konnte erst in der letzten Minute 
einen Versuch legen, als unsere Damen durch 2 kurz hintereinan-
der erteilte gelbe Karten nur noch zu fünft auf dem Feld standen. 
Nun war die Zeit der Wahrheit - Das Finale gegen den HRK, wel-
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ches keine unbekannte Konstellation für Germania war. Bei der 
letzten DM auf heimischen Boden 2022 ist dies noch relativ ein-
deutig mit 0:24 für die Heidelbergerinnen ausgegangen. Doch 
dieses Mal begegneten sich beide Mannschaften deutlich mehr auf 
Augenhöhe. Knapper hatte man es sich nicht ausmalen können 
als es zur Halbzeit 5:7 für die Heidelbergerinnen stand. Die Span-
nung war riesig und auch in der 2. Hälfte haben sich beide Seiten 
nichts geschenkt. Durchbrüche wurden immer wieder eingefangen 
und so fielen bis zur letzten Minute keine weiteren Punkte. Doch 
kurz vor Ende dann der Moment. Die Germaninnen waren kurz 
vor der Heidelberger Malfeldlinie und griffen an. Der Ball ging zu 
Laura, welche – völlig entgegengesetzt unseres besprochenen 
Spielsystems- einfach mal alleine ging, 2 Verteidigerinnen aus-
steppte und den alles entscheidenden Versuch legte. Um es noch 
mal in ihren Worten zu sagen „Eine Lücke habe ich nicht gesehen, 
aber ich habe gesehen, dass die starken Verteidigerinnen außen 
sind. Da habe ich gedacht, ich habe im Eins-gegen-Eins die Ober-
hand“. Nach einem nicht mehr relevanten Erhöhungskick ertönte 
dann die 2 langgezogenen Pfiffe des Schiris, die das Spiel been-
deten, die Damen des SC Germanias zu deutschen Meisterinnen 
2023 machten und die zahlreichen Germania-Fans auf den Platz 
liefen lassen. 

Hier geht ein herzlicher Dank an alle Supporter und Supporterin-
nen, die uns an dem Wochenende unterstützt haben! Doch der 
größte Dank verdienen unsere beiden Trainer Tino und Moritz, die 
die letzten Jahre ihre Freizeit geopfert haben, um uns zu trainie-
ren, sich immer wieder neue Spiele (oder auch nur neue Namen 
für altbekannte Spiele) ausgedacht haben, um uns zu motivieren 
und ohne sie wir es nicht so weit geschafft hätten!
Ein weiterer Dank gilt dem Verein selbst, welcher uns auf diesem 
Weg unterstützt hat und uns unteranderem bei unserem DM-Vor-
bereitungsturnier, den Amsterdam 7s, finanziell unter die Arme 
gegriffen hat. Genau solche Vorbereitungsturniere benötigen 
wir, um an unseren Schwachstellen zu arbeiten und als Team 
zu wachsen. Auch vielen Dank für die Meisterinnenfeier im Sep-
tember und die Überreichung der Ehrennadeln an das Team. Wir 
freuen uns über die Anerkennung im Verein und sind stolz die 
Leistungen mit dem Germania-Wappen auf der Brust abgeliefert 
zu haben.
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Doch nun gilt für 2023/2024 die Mission Titelverteidigung. Die 
ersten 3 Regionalliga-Turniere sind gespielt und die Damen gehen 
gewohnt unangefochten in die Rücksaison. Hier treffen sie dann 
in den ersten beiden Turnieren auf andere Divisionen, um sich 
dann mit einer Gesamtwertung für das Qualifikationsturnier im 
Frühjahr zu qualifizieren. Ab dem 29. November geht es jedoch 
erst einmal in die wohlverdiente Winterpause.  

Deutsche Meisterinnen 2023

Deutsche Meisterschaft 2023 – die Mannschaft inklusive Support 
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Rugby-Oldies

Gelegentlich kommt es zu Missverständnissen, wenn es bei Germania um 
den Begriff „Rugby-Oldies“ geht. Das liegt daran, dass es Rugby-Oldies 
und Rugby-Oldies gibt, wobei beide Gruppen Schnittmengen haben. 
Allen gemeinsam ist, dass die Oldies ältere, leidenschaftliche Rugby-
Fans sind, die meisten waren in diesem Sport aktiv, viele mit zahlreichen 
Titeln geehrt. Die eigentlichen Rugby-Oldies erkennt man daran, dass 
sie bei Heimspielen im Bereich des „Pavillions“ an der Nordwestecke 
des Platzes zu den Tennisplätzen bündeln und die Begegnungen von 
dort aus mit ihrer jahrzehntelangen Fachkompetenz z.T. lautstark 
bereichern. Sie tragen mit Stolz die Spuren ihrer Lebenserfahrung, viele 
sind ehrenamtlich für den Verein tätig und alle unterstützen die Jüngeren 
ideell und finanziell. Sie bilden gleichsam die Konstante im Vereinsleben: 
Jeder kennt sie, ohne sie geht nichts.

Dann gibt es noch jenen Zweig der Rugby-Oldies, der jeden Donnerstag 
bei Wind und Wetter ab 19 Uhr auf dem Platz steht. Und nicht nur steht, 
sondern sich auch bewegt. Mit ehrgeizigen Zielen. Ihre WhatsApp-
Gruppe hieß ursprünglich „Deutscher Meister“ in Verbindung mit dem 
Termin des nächsten Turniers. Mit dem im Mai erkämpften Titel des 
Deutschen Meisters in der Kategorie „Oldboys“ (ü40) wurde die Gruppe 
in „Titelverteidigung“ umbenannt. Auch hier tauchen Oldies und Oldboys 
als Synonyme auf. Diese germanischen Rugby-Oldies haben Zeitfenster, 
Platz und einige Spieler des Elternrugbys „gekapert“. So konzentriert 
sich der passivere Teil der immer noch existenten Elternrugby-Gruppe 
nun auf weniger kräftezehrende Aktionen wie Boule, Radtouren oder 
gemeinsame Fest- und Restaurantbesuche.

In der sog. Dritten Halbzeit verschmelzen dann sämtliche „Senioren“ von 
Anfang Vierzig aufwärts wieder zu einer einzigen Gruppe.
Im Folgenden wird nun auf die „echten“ Rugby-Oldies mit ihren jüngeren 
und älteren Mitgliedern scharfgestellt, die als verschworene Gemeinschaft 
innerhalb der Rugby-Abteilung eine Art Unterabteilung bilden. Sie pflegen 
ein umfangreiches und buntes Programm. So treffen sich die Oldies am 
Freitag, den 24. November um 18 Uhr zum jährlichen Grünkohlessen im 
Clubhaus. Das Preisskat-Turnier findet wir am 8. Dezember um 17:30 
statt. Geklärt wird noch, ob die Runde durch Knobeln und Dart bereichert 
werden soll.

Neben den spontanen Fahrten in unterschiedlicher Zusammensetzung 
wie z.B. zu Weltmeisterschaftsspielen nach Frankreich oder zum 
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Anfeuern der Teams bei Auswärtsspielen veranstalten die Oldies immer 
auch größere Reisen. Für das kommende Jahr wird ein Termin für eine 
zweitägige Fahrt nach Heidelberg ausgeguckt. Natürlich soll dort ein 
Spiel geschaut werden; anbieten würde sich auch ein Besuch im dortigen 
Deutschen Rugby-Museum.

Dank der kontinuierlichen, regelmäßigen Präsenz der Oldies auf dem 
Platz über einen langen Zeitraum fallen ihnen Dinge auf, die Jüngere 
kaum mitbekommen. So weist stellvertretend der Oldiesprecher darauf 
hin, dass der Rugbyplatz von Nichtvereinsmitgliedern zunehmend als 
öffentlicher Park wahrgenommen wird. Besonders empfindlich reagieren 
die Oldies dann, wenn das „heilige Grün“ nicht nur von Fußgängern und 
Hunden betreten, sondern auch von Fahrrädern befahren wird. Beklagt 
wird, dass die ungebetenen Gäste oft Müll hinterlassen. Hier werden 
Vorschläge gesucht, wie man Außenstehenden besser vermitteln kann, 
dass das Germaniagelände ein gepflegter Sportplatz und kein Bolz- oder 
Hundeübungsplatz ist. Gästen der Kleingärtner wird nahegelegt, den 
östlichen Zugang zu wählen, der nicht über den Sportplatz führt.



Gelungener Nachmittag beim Touch-Rugby an Halloween
 
Es ist grau und regnerisch und die 
Verlockung, es sich zusammen mit 
dem inneren Schweinehund auf der 
Couch gemütlich zu machen, ist 
riesig.
 
Aber nix da! Gegen 13 Uhr versam-
melten sich zahlreiche Mitglieder der 
Rugby-Abteilung, um ein paar Bälle 
zu passen und sich gemeinsam ein 
wenig zu bewegen. Und es wurde 
ein Event, der die generationsüber-
greifende Freude am Rugby in den 
Mittelpunkt stellte.
 
Nachdem der A-Platz in zwei mar-
kierte Spielfelder aufgeteilt war, 
ging es los: vier, später fünf bunt 
gemischte Teams traten gegenei-
nander an und hatten eine Menge 
Spaß. Vertreten war die komplette 
Bandbreite der Rugbyabteilung: 
Männer und Frauen, Jungen und 
Mädchen, sechsjähriger Nachwuchs 
und Sechzigjährige, deutsche Meister 
und „Ersttäter“.  Darunter auch Gäste, die erst durch die Rugby-Welt-
meisterschaft in Frankreich auf den Sport aufmerksam geworden waren 
und die Gelegenheit zur Schnupperstunde nutzten. Nach Spielen von je 
10 Minuten – zentral an- und abgepfiffen – wurden die Begegnungen 
gewechselt. Gespielt wurde nach den Touchrugby-Regeln, nach denen 
eine leichte Berührung zum Stoppen des Ballträgers führt. So entstanden 
schnelle, aber ungefährliche Spiele. Die Mannschaften bestanden aus je 
6 Feldspielern, die durch Abklatschen auf der Auslinie jederzeit wechseln 
konnten. Bei Teams mit vielen Kleinen wuchsen die Mannschaften teils 
um mehrere Kinder auf dem Platz.
 
Als einzige Verkleidung fielen die leuchtfarbenen „Leibchen“ zur Unter-
scheidung der Mannschaften auf. Dafür standen es zur Stärkung Kuchen 
und Süßigkeiten bereit, „gruslig“ verziert, wie es sich für Halloween ge-
hört.

28Rugby-Jugend
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Der Touch-Rugby-Nachmittag für Jung und Alt war ein voller Erfolg und 
zeigte, dass die Rugby-Sparte nicht nur eine Sportgemeinschaft, sondern 
auch eine große Rugby-Familie ist, die sich über Generationen hinweg er-
streckt. Vielen Dank an Mona und Jens für die schöne Idee!
 
Save the Date: Das nächste Touch-Rugby-Event ist für Ostersamstag 
geplant!
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Mädchenrugby erfolgreich mit Rekordbeteiligung in den 
Trainingsbetrieb gestartet 

Nach den Sommerferien sind 
die Mädchen wie gehabt in das 
wöchentliche Zusatztraining gestartet. 
Im Sommercamp auf Langeoog und 
beim Regionsentdeckertag wurde von 
den Mädchen fleißig Werbung gemacht, 
so dass mit Theresa, Tilda, Lenya und 
Evi bereits vier neue Mädchen Teil der 
unserer Gemeinschaft wurden. Und 
die nächsten Neuen sind bereits zum 
Schnuppern dabei, so dass direkt nach 
den Herbstferien ein neuer Rekord der 

anwesenden Spielerinnen 
aufgestellt wurde: Es 
waren 18 Spielerinnen 
gleichzeitig beim 
Training! 
Unsere Mädchen sind bei 
den Spieltagen in der 
U10, U12 und vor allem 
der U14 anzutreffen. 
Beim Heimspieltag der 
U14 kamen gleich fünf 
Mädchen zum Einsatz. 
Für Theresa war dies der 
erste Heimspieltag.
Neben dem Training 
wurde zusätzliches und 
vor allem freiwilliges 
Kicktraining absolviert 
sowie der Rugby World 
Cup geschaut. Zum 
Finale war man im 
Klubhaus gar die größte 
Zuschauergruppe, was 
vielleicht auch an dem 
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gemeinsamen Abendessen gelegen haben könnte.
Für das neue Jahr sollen die Zusammenarbeit mit den anderen 
hannoverschen Vereinen weiter ausgebaut und mehrere 
Mädchenrugbyaktionen durchgeführt werden. Unter anderem soll 
es einen regelmäßigen Trainingsbetrieb mit den Mädchen der 
anderen Vereine aufgebaut werden. 
Als zweiten Schwerpunkt sehen wir den Unterbau für die 
derzeitige U15: Im kommenden Jahr möchten wir mehr Mädchen 
in den Altersklassen U10 und U12 dazugewinnen. 
Ihr kennt oder seid Mädchen im Alter zwischen 8 und 18 Jahren 
für die Rugby der Sport sein könnte?
 
Kommt zu unserem Training:   Mittwochs von 18:00 – 19:30 Uhr.

Bei Fragen erreicht ihr unser Trainerteam per Mail via 

scgmaedchenrugby@gmail.com

Es grüßt das Mädchenrugby Trainerteam
Mona Reinisch, Carla Weinem und Jens Mönikes
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Rugbymädchen spielen beim 1. GIRLS Rugbyturnier in Potsdam

Anfang November nahmen die Rugbymädchen an einem 
Freundschaftsturnier des Berliner SV teil, welches aufgrund einer 
Platzsperre in Potsdam ausgetragen wurde. So war mehr Zeit im Zug die 
Haare zu flechten und sich auf die Spiele einzustimmen. 
Gemeinsam mit den Mädchen von Victoria und Odin wurde ein U15 
Team als SG Hannover gemeldet. Im ersten Spiel ging es gegen die 
Gastgeberinnen der Berlin GRRLS. Mit wenig störenden Haaren und 
Glitzer im Gesicht zeigten die Mädels, dass sie die Zugfahrt gut verkraftet 
haben. Ida rannt gleich dreimal zum Versuch und erhöhte davon 
auch zwei. Das Spiel wurde schließlich 10:19 gewonnen. Das auch die 
Berlinerinnen spielen können und wollen zeigten diese im Rückspiel 
(Spiel 3), welches sie klar dominierten. In der zweiten Hälfte konnte 
Jana zweimal zum Versuch durchbrechen. Und den Spielstand auf 10:27 
verkürzen was dann auch der Endstand war. Dank mehrerer Tackle hatte 
sie damit alle ihre persönlichen Ziele erfüllt! 

Im zweiten Spiel roch es nach der ersten Halbzeit gegen die amtierenden 
Vizemeisterinnen aus Wiedenbrück nach einer Sensation: die Mädels 
kombinierten sich durch die Reihen ihrer Gegnerinnen und machten 
19 Punkte. Auch Alva legte einen Versuch für das Team Hannover, 
Ida erhöhte. In der zweiten Halbzeit wurde jedoch das Tackling immer 
weniger oder die Wiedenbrückerinnen mutiger. Diese konnten jedenfalls 

erst ausgleichen und dann mit 19:24 
das Spiel gewinnen.

Nach drei Spielen war der Kader so 
stark reduziert, dass die Mädels sich 
Unterstützung von den Berlinerinnen 
holten, um das Rückspiel gegen die 
Wiedenbrückerinnen zu bestreiten. 
Theresa machte ein paar starke 
Durchbrüche und Tackles, konnte 
sich jedoch leider nicht mit einem 
Versuch belohnen. Dafür konnte 
Tuuli ihre ersten Punkte per 
Dropkick verbuchen, indem sie die 
Erhöhungen traf. Doch auch dieses 
Spiel sollten die Wiedenbrückerinnen 
gewinnen (28:24) und so den ersten 
Platz machen. 

Rugby-Jugend
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Das Schöne am Rugby ist, dass es für jede Spielerin einen Platz gibt. 
Manche glänzen auch ohne Ball. Sophie hat durch ihr sehr gutes 
Stellungsspiel die Durchbrüche von Jana ermöglicht und war stets als 
Support am Kontaktpunkt, so dass wir weiterspielen konnten! 
Mali muss abschließend noch besonders hervorgehoben werden. Sie ist 
als U12erin mitgefahren, spielt überhaupt erst seit dem Sommer Rugby 
und in der höheren Altersklasse gespielt. Ihr Job war es die beiden 
Spielerinnengruppen miteinander zu verbinden und hat so mit ihren 
Pässen das Spiel am Leben erhalten. 

Müde und mit Medaille im Gepäck ging es schließlich wieder nach 
Hause. Es war ein toller Tag mit Glitzer, vielen Geschichten während 
der Zugfahrt, Tackles, Versuchen und vor allem mit vielen glücklichen 
Rugbymädchen. Die nächste Gelegenheit die Mädchen spielen zu sehen 
ist der 17.2.2024 in Wiedenbrück. 
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Du willst Teil dieses Teams werden oder nur mal testen, ob Rugby der 
richtige Sport für dich ist? 

Kommt zu unserem Training:   Mittwochs von 18:00 – 19:30 Uhr.

Bei Fragen erreicht ihr unser Trainerteam per Mail via 

scgmaedchenrugby@gmail.com

Es grüßt das Mädchenrugby Trainerteam

Mona Reinisch, Carla Weinem und Jens Mönikes
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Bericht der Rugby U10

Am zweiten Septemberwochenende fand zum 
ersten Mal nach Corona das Horst Lück Turnier 
in Rheda-Wiedenbrück statt. Unsere U10 stand 
gleich vor mehreren Herausforderungen. Zum 
einen bestand unser Kader nur aus 9 Spie-
ler*innen. Dazu kamen die hochsommerlichen 
Temperaturen um die 30 Grad im Schatten.
Im ersten Spiel gegen Victoria Linden zeig-
ten unsere Spieler*innen, dass sie dem Druck 
gewachsen waren und gewannen dieses deut-
lich mit 45:0. Es musste kurzfristig der Spiel-
plan verändert werden, da eine U10 Mann-
schaft ihren Antritt zurückzog. Der neue Modus 

lautete: „jede/r gegen jede/n“. Das nächste Spiel 
gegen den SC Riedberg entschied unsere U10 
mit 35:5 für sich. Dann ging es in das Lokalderby 
gegen den VfR Döhren. Beide Mannschaften lie-
ferten sich über 14 Minuten einen harten Kampf, 
der letztlich mit einem Unentschieden von 0:0 
endete. 
Zum Abend kamen Erinnerungen an alte Zeiten 
auf. Die Übernachtung erfolgte in der Turnhalle 
zusammen mit der U14. Insgesamt 50 Personen. 
Bis darauf, dass das Licht gefühlte 20-mal anging 
und eine/r immer zum Ausschalten aufstehen 
musste, war es eine ruhige Nacht. 
Am Sonntag wurde gegen den TSV Handschuhs-

heim ein Unentschie-
den erkämpft  und 
gegen Hamburg und 
Wiedenbrück jeweils 
gewonnen. Der zwei-
te Platz ging an unsere 
U10 für eine hervor-
ragende Mannschafts-
leistung! 

Melanie Sander



36Tennis-Abteilung

IGLU – ZELTE abzugeben!

Wer Interesse an Zweipersonen- 
Iglu– Zelten hat, bitte melden 
unter Tel: 0511 635484.

Es sind zwei Varianten vorhan-
den. (in Freizeiten verwendet, 3 – 
5 € das Stück; 3€ ohne Heringe)
Richard Nord

SC Germania List von 1900 e.V.      
Einladung zur Tennisabteilungsversammlung

am 13. März 2024 um 19:00 im Clubhaus

Liebe Mitglieder der Tennisabteilung,

die nächste Abteilungssitzung findet am 13. März des kommenden Jahres im Ver-
einsheim bei Ger-mania statt.

Es ist die folgende Tagesordnung vorgesehen:

    Tagesordnung: 
 1. Begrüßung 
 2. Genehmigung der Tagesordnung und des Protokolls der Sitzung aus dem  
   Jahr 2023
 3. Bericht der Abteilungsleitung
 4. Bericht des Sportwarts
 5. Bericht der Jugendabteilung
 6. Wahlen
 7. Aussprache
 8. Wünsche und Anträge
 9. Verschiedenes

Wünsche, Anträge, und Anregungen können im Vorfeld der Sitzung bei der Ab-
teilungsleitung einge-reicht werden. Dabei wäre es hilfreich, wenn die Anträge 
mindestens eine Woche vor dem Sitzungs-termin eingehen.
Wir freuen uns auf eine rege Teilnahme.

Mit sportlichen Grüßen  
Stefan Niermann für den Tennisausschuss
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Vereinsmeisterschaften der Jugendlichen 2023

In dieser Sommersaison haben leider nur die B Juniorinnen und B Junio-
ren ihre Jugendvereinsmeister ermittelt.
Das Finale der B Juniorinnen bestritten Maja Schmidt zum Berge gegen 
Fiona Werner. Maja war die Titelverteidigerin und konnte sich in 2 Sätzen 
erneut den Titel sichern.
Bei den B Junioren setzte sich Tjark Burmester gegen Henry Werner im 
Finale durch und löst damit Henry Werner als Vorjahressieger ab.

Herzliche Gratulation an die Siegerin und den Sieger und an Alle die am 
Wettbewerb teilgenommen haben.
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Tennisjugend – Sommercamp vom 10.7. bis 14.7.2023
 
An 5 Tagen zum Beginn der Sommerferien haben 22 Kinder und Jugend-
liche anunserem beliebten jährlichen Tennissommercamp teilgenommen.
Bereits vor Bekanntgabe des Termins war die Nachfrage groß. Die An-
meldungen ließen dann auch nicht lange auf sich warten. Dabei waren 
Kinder und Jugendlicheaus allen Altersgruppen. Die 4 Trainerinnen und 
Trainer konnten 4 Gruppen bilden,in denen passende Übungseinheiten 
durchgeführt wurden. 

Unser Clubwirt hat für die Kinder und Jugendlichen ein Mittagessen zube-
reitet und in der Mittagspause wurde zusammen gegessen. Auch wurden 
die Kinder und Jugendlichen mit der ein oder anderen Kuchenleckerei 
durch die Eltern versorgt. 

Am letzten Camptag haben sich alle über die XXL-Pizza gefreut. Das 
Sommercamp wurde mit einem Turnier abgeschlossen und für alle gab 
es einen kleinen Preis.
 
Auf ein Wiedersehen zum Tennissommercamp 2024.
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Vereinsmeisterschaften MIXED 2023

Am 09. September fanden wieder die beliebten Mixed Vereinsmeister-
schaften statt.

Dieses Mal haben wir uns für Anfang September entschieden, damit wir 
noch bei tollem Tenniswetter auf den Plätzen spielen konnte. Der Plan 
ging auf und es war ein toller Tag bei bestem Wetter, super Spielen mit 
klasse Teams, guter Stimmung und einer schönen Atmosphäre auf unse-
rer Anlage.

Vielen Dank an alle Teilnehmer und Helfer, ein rundum schöner Tag! 
Besonders hervorzuheben war auch, dass wir Teilnehmer aller Alters-
gruppen hatten (von 18 bis Ü70) und auch einige neue Vereinsmitglieder 
dabei waren!

Durch sehr ausgeglichene Mannschaften konnten wir den ganzen Tag 
sehr spannende Spiele sehen, ein hart umkämpftes Halbfinale und ein 
spannendes Finale, welches erst im Match Tiebreak entschieden wurde. 

Wir gratulieren zur Mixed Vereinsmeisterschaft mit folgenden 
Plazierungen:

Vereinsmeister 2023 Kiki & Björn

2. Platz Britta & Carsten
3. Platz Katrin & Daniel
4. Platz Sabine & Jens

Das nächste Turnier wird das Nachtturnier 
im Februar, wir hoffen auch da auf zahlreiche 
Teilnahme. Der Termin wird kurzfristig per 
Whatapp und im Newsletter bekannt geben.
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Infos, News, immer auf dem Laufenden sein

Um keine Termine vom Tennis zu verpassen gibt es die unterschiedlichs-
ten Möglichkeiten, gerade für Neumitglieder (und davon haben wir in der 
Tennisabteilung einige) sehr schön dazu zu gehören. 

Website:   https://www.germania-list.de/category/tennis/

Facebook:   https://www.facebook.com/SCGERMANIALISTTENNIS

Instagram:  https://www.instagram.com/scgermaniatennis/

Newsletter:  Bitte bei Björn melden solltet ich den Newsletter nicht
      regelmäßig bekommen: bjoern.heise@web.de

Whatsapp:  Bitte bei Kiki melden, wenn ihr News und Termine auch 
     über Whatsapp bekommen möchtet: 0172-5176577

Nu-liga:   Die Website des TNB für alle Punktspiele, Mannschaften, 
     Termine. Dort könnt ihr schauen welche Mannschaften in 
     der aktuellen Saison für Punktspiele gemeldet sind, wann 
     Punktspiele sind und evtl. dann auch mal zuschauen:

     https://tnb.liga.nu/cgi-bin/WebObjects/nuLigaTENDE.
     woa/wa/clubMeetings?club=16437

Tennis-Abteilung
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Ungeschlagen!

Die Herren 40 haben mit 9:1 Punkten ihre Staffel in der Bezirksliga domi-
niert und sind ungeschlagen in die Verbandsklasse aufgestiegen.
Trotz des ein oder anderen verletzungsbedingten Ausfalls in der Saison, 
konnte die Herren 40 aufgrund zusätzlicher Verstärkung (Thorsten und 
Daniel) mit einem soliden Kader die Saison bestreiten. Die Mannschaft 
war dadurch immer in der Lage in jedem Spiel mit 5 oder 6 Spielern an-
zutreten und somit zwischen Einzel- und Doppelpaarungen homogen zu 
variieren.

Insbesondere herauszuheben ist das erste Doppel mit Adi und Micha, die 
über die Saison ungeschlagen sind. Leider musste Micha zum Ende der 
Saison verletzungsbedingt ausscheiden. Trotzdem war er aber über die 
Saison ein absoluter Punktegarant.

Die Mannschaft ist mit grandiosem Teamgeist, Engagement und Schweiß 
daher verdient Staffelsieger geworden.

Unseren herzlichsten Glückwunsch an  

Christian, Adi, Micha, Stefan, Holger, Thorsten und Daniel
Germania 6, die anderen 0.
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Großzügige Spenden ermöglichen die 
Ausstattung aller Mannschaften mit neuen Trikotsätzen

Ein Mammutprojekt, das ohne die großzügige Unterstützung von Kemal 
Baran und seinen Firmen, ohne Emil Frei und das Autohaus Hentschel, 
ohne die Fa. Gundlach und ohne unseren Förderverein nicht zu stemmen 
gewesen wäre:
Neue Trikots für alle Mannschaften, die am regulären Punktspielbetrieb 
teilnehmen. Vielen, vielen Dank im Namen unserer Kinder und 
Jugendlichen, aber auch im Namen der Damen- und Herrenteams!!!

Die weibl. B-Jugend und die weibl. C-Jugend freuen sich über die neuen 
Trikotsätze. Jugendwartin Inga Rang und Abteilungsleiter Hergen 
Hennings danken bei der Übergabe der Trikots dem Förderverein, Kemal 
Baran und Daniel Seidler als Vertreter des  Autohauses Hentschel
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PROTOKOLL
Handball-Abteilungsversammlung SC Germania List von 1900 e.V.
Am Montag, 12.06.2023 um 19:00 Uhr
im Clubhaus „Teamplayer“, Schneckenburger Str. 22 G, 30177 Hannover

1. Begrüßung
 
 • Allen wird für das Erscheinen gedankt.
 • Alle Teilnehmer tragen sich in die Liste ein
 • Es sind 26 stimmberechtigte Mitglieder anwesend.
 • Die Protokollführung übernimmt Patricia Jordan.
 
2. Beschluss über die Tagesordnung
 
 • Die Einladung zur Abteilungsversammlung, sowie die Tagesordnung 
   wurden fristgemäß im Vereinsheft Nr. 187 veröffentlicht.
 • Einsprüche gegen die Ordnungsmäßigkeit der Einladung sowie der      

  Tagesordnung liegen nicht vor.
 
3. Bericht der Abteilungsleitung
 
3.1. Allgemein
 
 • Dank an alle der Abteilungsleitung, die ihre Freizeit zum Wohle des     

  Vereins opfern und an vielen Stellen der Abteilungsleitung den Rücken  
  freigehalten haben:

 
   o Brigitte Richter (Organisation & Durchführung des Hallenverkauf) 
      Hinweis an der Stelle: Der Hallenverkauf erbrachte einen Überschuss 
      von 3.500 €
   o Ingrid Dreyer (Kasse)
   o Inga Rand und Regina Neumann (Jugendwart)
   o Henrike Zietz und Patricia Jordan (Spielwart)
   o Frank Jordan (komm. Schiedsrichterwart) sowie Lena Kramer als
      Unterstützung für ihn
   o Eike Erdman als stellv. Abteilungsleitung
 
 • Dank an alle Trainer*innen, Betreuer*innen und Schiedsrichter*innen, 
    ohne die so eine Abteilung nicht funktioniert.
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 An dieser Stelle erfolgt ein Aufruf an und in den Seniorenbereich, dass    
  Jede*r, der ein Interesse an ehrenamtliche Tätigkeiten hat, herzlich 
 willkommen ist. In der Jugend gibt es noch dringenden Handlungsbe
 darf.
 
 Ebenso im Bereich der Schiedsrichter: Je mehr Schiedsrichter/innen 

gemeldet werden können, desto geringer fallen eventuelle Strafzahlun-
gen aus. Für die kommende Saison sind pro gemeldeter Mannschaft 2 
Schiedsrichter/innen zu benennen. Für die nächste Saison sind insge-
samt 16 Mannschaften gemeldet => 32 Schiedsrichter/innen. Derzeit 12 
Schiedsrichter/innen im Seniorenbereich, sowie 8 in Ausbildung, davon 
6 Jugendliche

 
3.2. Mitgliederentwicklung
 
 • Im Jahr 2022 haben 26 Spieler*innen den Verein verlassen. Dem 
  gegenüber stehen 49 Eintritte, davon 28 Jugendliche.
 • Stand 01.06.2023: 218 Mitglieder - 128 Erwachsene (davon 30 
  passive), 90 Jugendliche
 • Die Abteilung ist aktuell im Jugendbereich im Vergleich zu manch 
  anderen Vereinen in der guten Lage, dass von den Superminis bis 
  einschließlich der weiblichen B-Jugend durchgängig alle Jahrgänge mit 
  spielfähigen Mannschaften besetzt sind. Die Mitgliederentwicklung im 
  Jugendbereich gibt Anlass zu der Hoffnung, in zwei Jahren auch wie
  der eine eigene A-Jugend melden zu können. Dazu kommt noch eine 
  männliche E-Jugend. Auf die Einzelheiten geht die Jugendwartin zu 
  einem späteren Zeitpunkt ein.
 
3.3. Sportliche Situation im Seniorenbereich:
 
 • In der Germania Handball App sind alle Infos zu den Spielen, 
  Spieler*innen verfügbar.
 • Es erfolgt eine kurze Berichterstattung zu den einzelnen 
  Mannschaften:
 
  o 1. Damen: Nach einem durchwachsenen Saisonstart kam es zu 
   Kommunikationsproblemen zwischen Cheftrainer, Co-Trainer und 
   Mannschaft. Unter Abwägung aller möglichen Gesichtspunkte und 
   Szenarien entschied sich die Abteilungsleitung für eine 
   Freistellung von Hendrik Tuschy zu Ende 2022. Als neue 
   Cheftrainerin konnte Susanne Wittkowski gewonnen werden 
   (unterstützt von Ricarda Plümpe und Daniel Seidler). Die Stimmung 
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   in der Mannschaft verbesserte sich, die Spielergebnisse spiegelten 
   dies jedoch nicht immer wieder. Ein Abstieg konnte verhindert 
   werden und die Mannschaft beendete die Saison in der Oberliga 
   Niedersachsen auf dem 9. Platz.
 
  o 2. Damen: Saisonabschluss mit Tabellenplatz 4 in der 
   Regionsoberliga, auch wenn der Blick zwischenzeitlich eher nach 
   unten als nach oben gerichtet werden musste. Mit Claudia Bartels 
   und Eike Erdmann ein sehr engagiertes Trainerteam, das für die 
   nächste Saison den Aufstieg in die Landesliga anstrebt.
 
  o 3. Damen: Durch das Erreichen des 2. Platzes steigt die Mannschaft 
   in die Regionsliga auf. An dieser Stelle noch einmal „Herzlichen 
   Glückwunsch“ an das Team um Trainer Christoph Geis.
 
  o 4. Damen: Vorsorglich wurde eine 4. Mannschaft in der 
   Regionsklasse gemeldet. Die Gesamtzahl der Spielerinnen lässt dies 
   zu. Auch diese Mannschaft wird von Christoph trainiert, Lena 
   Kramer hat sich bereit erklärt, bei der Betreuung der Spiele 
   auszuhelfen.
 
  o 1. Herren: Blieben in ihrer ersten Regionsliga-Saison lange am 
   Tabellenende. Hauptgrund war die dünne Personaldecke. Erst der 
   Zusammenschluss mit der 2. Herren brachte Besserung, so dass die 
   Saison auf Platz 6 beendet werden konnte. Für die kommende 
   Saison ist die Entscheidung noch offen, ob in der RL oder RK 
   gestartet wird. Erschwert wird diese Entscheidung durch die Suche 
   nach einem neuen Trainer/in.
 
  o 2. Herren: Mannschaft hatte in der Regionsklasse ebenfalls mit einer 
   zu dünnen Personaldecke zu kämpfen. Daher entschloss sich die 
   Abteilungsleitung in Absprache mit den Herrenmannschaften, die 2. 
   Mannschaft im November vom Spielbetrieb abzumelden und die 
   Spieler in die erste Mannschaft zu integrieren.
 
 • Im Hinblick auf die Zukunft des (Frauen-)Handballs im Verein wurde 
  im Rahmen einer Informationsveranstaltung am 23.05.23 über das 
  zukünftige Konzept innerhalb der Abteilung informiert. Die Initiatoren 
  der Veranstaltung freuten sich über die rege Teilnahme und die an
  schließende Diskussion. Das spiegelt aus Sicht der Abteilungsleitung 
  das Interesse der Spielerinnen am Verein und an der Zukunft wider.
 

Handball
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3.4. Finanzielle Situation in Handballabteilung und Verein
 
 • Die Handballabteilung verzeichnet im Jahr 2022 ein Defizit im unteren 
  vierstelligen Bereich. Die Summe der Beiträge aller Handballer*innen 
  und der Einnahmen (z.B. aus Ticketverkäufen) liegt unter den Kosten 
  für den Spielbetrieb. Aufgrund der Überschüsse in den Jahren 2020 
  und 2021 hat dies jedoch keine Auswirkungen auf den Gesamtverein. 
  Die Gesamtrechnung läuft grundsätzlich über den Gesamtverein.
 
 • Im Jahr 2023 wird wieder mit einem leichten Defizit gerechnet. Der 
  Grund dafür ist allerdings ein positiver: Die steigende Zahl an 
  Jugendmannschaften erfordert schlichtweg mehr Hallenzeiten für das 
  Training und eine größere Anzahl an Trainer*innen. Der Gesamtverein 
  hat das Ziel, in den nächsten zwei Jahren 1.000 Mitglieder zu 
  erreichen, daher wird dieses Defizit in Kauf genommen.
 
 • Der Gesamtverein hat bereits angekündigt, dass es in diesem Jahr 
  keine Beitragserhöhung geben wird. Es ist jedoch davon auszugehen, 
  dass es im Jahr 2024 zu einer moderaten Erhöhung kommen wird.
 
4. Bericht des Jugendwartes
 
Die aktuelle Jugendwartin gibt ergänzend zu den Ausführungen unter 
„Allgemeines“ einen kurzen Bericht:
 
 • Von mehr als 60 auf mehr als 70 Kinder aufbauen können
 • Neue Trainer/innen dazu gewonnen
 • Mit 11 Mannschaften wird in die Saison 2023/2024 festartet
 • Ein Aufruf für Trainer/innen erfolgt für Minis und Superminis
 
  o weibl. B-Jugend Regionsoberliga
  o weibl. C-Jugend derzeit in Relegation zur Landesliga mit guten 
   Chancen
  o ggf. weibl. C-Jugend Regionsoberliga
  o weibl. C-Jugend II Regionsliga
  o weibl. D-Jugend Regionsoberliga
  o weibl. E-Jugend Regionsliga
  o weibl. E-Jugend Anfänger
  o männl. E-Jugend Anfänger
  o Minis Mädchen
  o Minis A Anfänger
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  o Minis B Anfänger
  o Minis C Anfänger
 
Hinweis: Trainingszeiten Minis (Interessierte können sich direkt an Inga 
Rang wenden)

  o Super Minis: Dienstag 16:45 bis 17:45 Werner von Siemens
  o Minis: Donnerstag 17:00 – 18:30 Sahlkamp
  o Freie Zeit 17:00 – 19:00 Mittwoch Käthe-Kollwitz-Schule -> wird 
   durch männl. E-Jugend genutzt
 
5. Besetzung offener Ämter
 
 • Neuwahlen sind dieses Jahr nicht notwendig. Die bestehenden 
  Personalien bleiben bis auf zwei Ausnahmen unverändert:
   o Spielwart – Henrike Zietz und Patricia Jordan
   o Kassenwart – Ingrid Dreyer
   o Hallenverkauf – Brigitte Richter
 
 • Stellv. Abteilungsleitung und stellv. Jugendleitung
  o Eike Erdmann steht als stellvertretender Abteilungsleiter nicht 
   mehr zur Verfügung. An dieser Stelle nochmals allerherzlichsten 
   Dank für seine Unterstützung.
  o Nachfolge: Regina Neumann. Damit einher geht auch ein Wechsel 
   bei den Jugendwartinnen. Die Stellvertretung übernimmt hier ab 
   sofort Claudia Bartels.
 
 • Schiedsrichterwart: Zwischenzeitlich konnte der Posten des 
  Schiedsrichterwartes besetzt werden. Mit Vincent Pielawa hat sich ein 
  erfahrener Schiedsrichter zur Verfügung gestellt, diese Aufgabe zu 
  übernehmen. Als Unterstützung für Vincent steht weiterhin 
  Lena Kramer zur Verfügung. Vielen Dank für das Engagement.
 
6. Verschiedenes
 
• Die Anschaffung einheitlicher Trikots für alle Senioren- und Jugendmann-

schaften ist in Vorbereitung, um für Sponsoren interessanter zu werden 
und das Bild des Vereins sowie Handballsparte in der Öffentlichkeit prä-
senter zu machen. Marke Select. Das Modell ist in Unisex- und Damen-
schnitten erhältlich.

 

Handball
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  o Die 1. Damen schlägt vor Pullis etc. zu bestellen, bei Nora Peter 
   melden. Hose und Pullover. 1 – 2 Produkte
 
 • Zeitnehmer: Es wird darum gebeten, dass sich aus jeder Mannschaft 
  Freiwillige finden, die bereit sind, einen Zeitnehmerschein zu machen. 
  Damit kann in Zukunft das Kampfgericht der 1. Damen und der 
  Landesligamannschaften abgedeckt werden. Die Seminare sind im 
  Seminarkalender auf nuliga aufgeführt. Die Kosten werden vom Ver
  ein getragen.
 
Die Abteilungsversammlung endet um 19:50 Uhr.
 
Hannover, 01.08.2023
gez. Patricia Jordan
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Handball – 1. Damen 
Vorbereitung, Saisonstart und unsere kleine Siegesserie

Nach dem erfolgreichen Klassenerhalt in der Oberliga in der Saison 22/23 
und Erreichen des 9. Saisonplatzes, ging es für uns Ende Mai in die wohl-
verdiente Sommerpause. Vorher galt es beim letzten Heimspiel jedoch 
noch ein paar Abschiede zu verkünden (s. auch unsere Instagram-Seite 
für die Abschieds-Videos): liebe Hanna, Kaya, Julia und Tici, wir haben 
euch nur sehr ungerne ziehen lassen, wünschen euch für eure jeweiligen 
neuen Abschnitte – sei es Auslandsjahr, neuer Verein oder ein „Kürzer-
treten“ – alles Liebe & Gute! Wir sind uns sicher, dass sich unsere Wege 
noch einmal kreuzen werden. Insbesondere Tici und Julia als Germania-
Urgesteine werden wir sportlich als auch menschlich sehr vermissen – ihr 
wisst, dass ihr in der Halle immer gerne gesehen seid! 

Neben diesen Abgängen gab es jedoch zur Sommerpause auch gute Neu-
igkeiten in Form von insgesamt drei Neuzugängen und einer Rückkehre-
rin zu verkünden – herzlich willkommen an Melissa (Tor), Melina (Kreis) 
und Pia (Rückraum) und willkommen zurück an Lara (Außen)! Nach 
entspannten 6 Wochen Pause sind wir Mitte Juni mit vollem Kader in die 
Vorbereitung gestartet. Am Anfang stand vor allem die Verbesserung 
unserer Athletik in Form von Kraft- und etlichen Laufeinheiten an, ehe es 
nach einer zweiwöchentlichen Urlaubsunterbrechung – in der es natürlich 
einen Plan für jede von uns gab – an die spielerischen Feinheiten ging. 

Es galt unsere Neuzugänge gut zu integrieren und sich nach dem kleinen 
Umbruch letzte Saison noch weiter als Mannschaft zusammenzufinden. 
In vielen Vorbereitungsspielen, Turnieren (inklusive einem kurzen Aus-
flug Richtung Cuxhaven zum Beachhandball) und schweißtreibenden Ein-
heiten, stand am 27.08.23 die erste Partie auswärts in Rosdorf an. Leider 
konnten wir hier unser Potential noch nicht ansatzweise abrufen, sodass 
wir nach einer insbesondere im Angriff sehr unkonzentrierten Leistung 
folgerichtig 22:25 verloren. 

Im ersten Heimspiel der Saison 23/24 waren wir daher hochmotiviert uns 
von einer anderen Seite zu zeigen und das gelang mit Bravour. Aufgrund 
einer geschlossenen Teamleistung sowie einer starken Abwehr holten wir 
uns im heimischen Sahlkamp mit 34:23 die ersten zwei Punkte gegen die 
HSG Schaumburg-Nord. Mit Selbstvertrauen sind wir somit in die nächs-
te Auswärtsbegegnung gegen die HSG Hunte-Aue Löwen gestartet, eins 
der drei Teams (neben Neuenhaus/Uelsen und Osnabrück) die zur Saison 

Handball-Damen
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23/24 von der Oberliga Nordsee zu uns nach Niedersachsen gewechselt 
sind. Mit dem Team aus Diepholz erwartete uns niemand Geringeres als 
der Vizemeister 22/23, sodass wir wussten – hier wird es schwer zwei 
Punkte mitzunehmen. Doch mit einer wieder starken Abwehr in Kombi-
nation mit unseren guten Torhüterinnen gestalteten wir die Partie lange 
offen – erst in den letzten 5 Minuten verloren wir etwas den Faden und 
die Gastgeberinnen spielten ihre Qualitäten aus, sodass am Ende ein 
20:25 auf der Anzeigetafel leuchtete.

Auch die nächsten beiden Begegnungen zu Hause gegen Northeim sowie 
auswärts gegen Drittliga-Absteiger Altencelle konnten wir nicht zu unse-
ren Gunsten gestalten – zu unkonzentriert agierten wir insbesondere im 
Angriff und luden so die starken Gegnerinnen häufig zu einfachen Toren 
ein. So standen wir nach fünf gespielten Partien erst mit zwei Pluspunk-
ten da – man mag fast sagen, dass der Saisonstart verpatzt wurde. Doch 
nach der deutlichen 30:18 Niederlage gegen Altencelle fanden unsere 
Trainerinnen Susi und Gina (hier auch an herzliches Willkommen an 
dich!) im Training die richtigen Worte. Zu Hause zeigten wir gegen das 
Juniorteam der TV Hannover-Badenstedt endlich was wir können und be-
hielten nach 60 Minuten Kampf mit 29:26 die zwei Punkte im Sahlkamp. 

Damit startete unsere kleine Siegesserie, die Stand jetzt noch andauert! 
Ob auswärts in Peine und Zweidorf oder zu Hause gegen Rohrsen und 
Wolfsburg – auch wenn wir nicht immer unsere beste Leistung zeigten, 
haben wir endlich ausreichend Konstanz im Spiel, um am Ende als Siege-
rinnen vom Feld zu gehen. Insbesondere die Partien gegen Zweidorf und 
Wolfsburg entschieden wir nach lange offenem Spielverlauf erst in den 
letzten Minuten für uns. Somit stehen wir aktuell hochzufrieden mit 12:8 
Punkten auf dem 6. Tabellenplatz. Insbesondere auf unsere Abwehr so-
wie unser Torhüterinnen-Gespann können wir dabei sehr stolz sein – mit 
218 Gegentoren hat nur der Tabellenführer aus Altencelle weniger Tore 
kassiert als wir. 

Diese Stärke wollen wir gerne weiter ausbauen und so in den letzten drei 
Partien der Hinrunde gegen Neuenhaus/Uelsen, Osnabrück und Hildes-
heim unsere Punktejagd erfolgreich fortsetzen. Insbesondere die Spiele 
gegen Neuenhaus und Osnabrück sind dabei für uns richtungsweisend 
– beide Teams stehen aktuell hinter uns und konnten erst zwei bzw. 
ein Spiel für sich entscheiden. Dabei sind wir vor allem im kommen-
den Heimspiel gegen Neuenhaus wieder auf die Unterstützung von der 
Tribüne angewiesen, die auch diese Saison wieder unglaublich ist. Daher 

Handball-Damen
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möchten wir an dieser Stelle bereits einmal Danke an alle sagen, die 
immer in der Halle sind und uns lautstark anfeuern – mit euch im Rücken 
sind Heimspiele stets etwas Besonderes und Heimsiege noch schöner als 
eh schon! 

Abschließend wünschen wir allen schon einmal eine schöne Weihnachts-
zeit mit hoffentlich noch vielen Germania-Siegen und einen guten Rutsch 
ins Jahr 2024!

Handball-Damen
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Ein Rückblick auf unseren Saisonauftakt – 2. Damen

Die Saison 2023/2024 in der Regionsoberliga ist für uns zweite Damen in 
vollem Gange!

Nach einer kurzen handballfreien Zeit ging es im Juni los mit der Vorbe-
reitung auf die neue Saison. Mit großer Motivation und etlichen schweiß-
treibenden Einheiten verbrachten wir im Sommer viel Zeit auf dem Rasen 
und in der Halle. Wir entwickelten unsere individuellen Stärken weiter 
und spielten uns als Team auf der Platte ein.

Aber auch abseits des Handballfeldes sind wir als Mannschaft zusammen-
gewachsen, die Neuzugänge sind schon längst ein fester Teil des Teams 
und gar nicht mehr wegzudenken!

In mehreren Trainingslagern in Aurich und in Hannover haben wir uns 
nochmal näher kennengelernt, bei Teambuildingeinheiten viel zusammen 
gelacht und am Feinschliff für die Saison gearbeitet. Unser Trainerduo 
aus Clausi und Eike hat uns dabei mit vollem Einsatz unterstützt und 
steht nicht nur an der Auswechselmarke hinter uns! Danke für euer En-
gagement und das Know-how, von dem wir alle sehr profitieren! 

Und das Ergebnis der harten Arbeit spiegelt sich direkt im Erfolg wider: 
Unser erstes Saisonspiel gegen Vinnhorst konnten wir für uns entschei-
den.

Nach dem anfänglichen Erfolg haben wir jedoch auch einen ersten Rück-
schlag erlebt: In unserem ersten Auswärtsspiel der Saison mussten wir 
uns leider gegen Großenheidorn geschlagen geben.

Die Niederlage hat uns aber nicht entmutigt, sondern eher dazu ge-
bracht, fleißig weiter an unseren Defiziten zu arbeiten und unsere gute 
Teamleistung im darauffolgenden Spiel wieder auf die Platte zu bringen!
Der Plan ging auf und so konnten wir die Punkte der nächsten drei Spiele 
gegen Herrenhausen/Stöcken, Wacker Osterwald/SchloRi und Schaum-
burg-Nord auf unserem Konto verbuchen.

Unser Ziel für diese Saison steht fest: Wir möchten die Siegesserie fort-
führen und im nächsten Sommer in die Landesliga aufsteigen!
Dafür kämpfen wir jetzt weiter, arbeiten an unseren Schwächen, pushen 
uns gegenseitig im Training, in den Spielen und wir feiern unsere Erfolge!
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In diesem Zuge möchten wir uns auch ganz herzlich bei unseren Unter-
stützenden auf der Tribüne bedanken, die uns bei unseren Spielen an-
feuern! Wir freuen uns über alle, die bei den Spielen jedes Tor und jeden 
Sieg mitfeiern und uns motivieren!

Bis bald in der Halle
Eure zweite Damen

Handball-Damen
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3. Damen – Welcome to Regionsliga 

Wir freuen uns sehr über die erfolgreiche Saison und den verdienten Auf-
stieg – Ziel erreicht!

Das war die Voraussetzung, um in der kommenden Saison eine 4. Da-
menmannschaft melden zu können - und auch das haben wir erfolgreich 
umgesetzt! 

Zwangsläufig hat das zu sehr viel Bewegung innerhalb der Mannschaften 
geführt und ziemlich pünktlich zum Saisonstart wurden die neuen Kader 
bekannt gegeben. Die neue 3.Damen ist nun ein Mix aus Spielerinnen 
der 2. und 3. Damen. Eine super und erfolgsversprechende Mischung. 
Aber schauen wir erst nochmal kurz zurück. Was haben wir eigentlich in 
der Sommerpause so getrieben?
Ein bisschen Urlaub, ein bisschen Sommer-Sport-Challenge, ein bisschen 
Mannschaftsfahrt, ein bisschen von Allem!

Wie motivierend eine Sport-Challenge sein kann, haben wir bereits 
letztes Jahr erfahren und wollten dies unbedingt wiederholen, um uns 
während der Sommerpause ein bisschen auf Trab und in Bewegung zu 
halten. Jeder konnte durch sportliche Einheiten, wie Radfahren, Laufen, 
Schwimmen, Krafttraining, etc. Punkte je km oder Zeitdauer sammeln 
und so sein individuelles Punktekonto zum Glühen bringen. Die jeweiligen 
Leistungen mussten mit Bewegungsprofilen o.ä. belegt werden. Dabei 
sind viele lustige Bilder und Videos entstanden und haben den ein oder 
anderen zu Höchstleistungen angestachelt. Das riecht nach Revanche.

Platz 1: Susanne 1.220,33 Pkt. 
Platz 2: Jule 693,8 Pkt.
Platz 3: Henny 674,73 Pkt.

Abschließend zur Vorbereitung gab es noch ein Trainingslager-Wochen-
ende. Beginnend mit einem gemeinsamen Frühstück und seichtem Über-
gang zur Theorieeinheit sind wir schließlich zur Praxis übergegangen und 
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haben bei reger Beteiligung ein tolles Wochenende zusammen verbracht. 
An dieser Stelle ein riesen Dankeschön an Clausi und Eike, die das Trai-
ningslager geleitet haben!

Ein Highlight war natürlich wieder mal unsere Mannschaftsfahrt (18.-
20.08.). Das Trainingslager noch ein bisschen in den Knochen, treffen wir 
uns am Freitagnachmittag darauf, am Hauptbahnhof und haben keinen 
Plan, wohin uns unser Event-Team entführt. Unter höchster Geheim-
haltung ist es Laura und Vivi mal wieder gelungen uns mit einem perfekt 
geplanten Ausflug zu überraschen. Stunden später finden wir uns in 
Lübeck wieder und verbringen eine schöne Zeit in der Hansestadt. Mit 
Getränken versorgt, sitzen wir den ganzen Abend direkt an der Trave 
und feiern in den nächsten Tag hinein. Das Wetter spielt super mit und 
am nächsten Tag liegen wir am Timmendorfer Strand, wagen uns sogar 
in die erfrischende Ostsee und picknicken am Strand. Es bleiben keine 
Wünsche offen und zum Abschluss mieten wir uns drei Boote und fah-
ren ein bisschen um die Altstadt herum. Dann ist das Wochenende auch 
schon fast wieder rum und wir treten die Rückreise an. Schön war´s – 
wir freuen uns schon auf die nächste Mannschaftsfahrt!

Handball-Damen
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In neuer Formation starten wir nun erfolgreich in die Saison 2023/2024. 
Nach vier Spielen sind wir noch ungeschlagen und zieren die Tabellen-
spitze. Unser erstes Spiel hat auswärts gegen den HSG Nienburg II statt-
gefunden. Wir kannten weder den Gegner noch das allgemeine Niveau 
unserer Staffel und waren ganz gespannt auf das erste Zusammentref-
fen. Trotz völlig neuer Konstellation ist uns das Zusammenspiel schon 
richtig gut geglückt und wir lagen nach 10 Minuten schon mit 0:7 Toren 
vorne. Der erste Sieg war zu keiner Zeit gefährdet und so schaukeln wir 
die ersten 2 Punkte, bei einem Endstand von 18:35 (9:19), locker nach 
Hause. 

Die Woche darauf haben wir den TuS Bothfeld III zu Gast und können 
gleich einen zweiten Sieg für uns verbuchen. Auch hier haben wir die Sa-
che ganz souverän gemeistert und gehen bei einem Endstand von 24:15 
(13:7) auseinander. Neue Woche, neues Glück. Diesmal sind wir zu Gast 
beim Mellendorfer TV II. Mellendorf kennen wir bereits aus der letzten 
Saison und wissen, dass es ein richtig schweres Spiel werden wird und 
wir uns keine groben Fehler erlauben dürfen. 

Zum Glück sind wir von Anfang an konzentriert bei der Sache. Wir liegen 
zwar gleich hinten aber bleiben stets bis auf 1-2 Tore dran. Erst nach 
15 Minuten gelingt es uns erstmals die Nase vorne zu haben und kön-
nen uns bis zu Halbzeit glücklicherweise noch einen 4-Tore-Vorsprung 
sichern. Danach beginnt die Aufholjagd. In der 45. Minute ist Mellendorf 
nur noch ein Tor hinter uns, aber wir brechen nicht ein und können das 
Kopf-an-Kopf-Rennen mithalten. Am Ende trennen wir uns mit einem 
Endstand von 23:27 (9:13) und können damit unsere Siegesserie fort-
setzen. 

Dann sind offenbar wieder Schulferien, denn wir sind den ganzen Okto-
ber spielfrei und empfangen am ersten Novemberwochenende erst wie-
der Gäste. Leider haben wir ein paar personelle Ausfälle aber bekommen 
zum Glück Unterstützung aus der 2. und 4. Damen – Danke Mädels! Und 
so begrüßen wir den Garbsener SC II im Sahlkamp. 

Auch diesmal übernehmen wir direkt die Führung und können uns relativ 
schnell absetzen. Wer das Spiel nur über den Live-Ticker verfolgen kann, 
hat zu keiner Zeit das Gefühl, dass uns das Spiel aus der Hand gleitet. 
Wir halten den Gegner bis zum Schluss deutlich auf Abstand und gewin-
nen mit 25:14 (15:7). 
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Ein toller Start in die Saison! Nun freuen wir uns auf die nächsten Gegner 
und sind gespannt, ob wir uns weiterhin so gut schlagen.
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4. Damen – Das sind wir!

Dürfen wir uns vorstellen… wir sind die 4. Damen. Unser Verein hat 
Nachwuchs bekommen und hat eine weitere Damenmannschaft auf die 
Beine gestellt. Wir freuen uns sehr, dass wir aus einem Mix der alten 3. 
Damen und vielen Neuzugängen eine weitere tolle Mannschaft aus den 
Boden gestampft haben.

Wir begrüßen neu in unserem Team: Hannah, Johanna, Lea, Merle,  
Nina, Philina und Svea. Herzlich willkommen. Wir freuen uns, dass Ihr 
dabei seid.

Weiterhin begrüßen wir unsere Rückkehrer: Welcome back Nadine, Nina 
und Steffi. Schön, dass ihr auch wieder dabei seid.
Und darüber hinaus sind inaktiv, aber weiter unterstützend bei uns im 
Team: Anke, Anna und Lena. Danke, dass ihr uns treu bleibt und uns 
weiterhin unterstüzt.

Auf ein Wiedersehen sagen wir zu Nou, die aufgrund ihre Schwanger-
schaft pausiert. Wir wünschen Dir alles Gute!

Nichts desto trotz verbringen 3. und 4. Damen weiterhin sehr viel Zeit 
miteinander. Lasst uns kurz einen Blick in die Vergangenheit werfen. Was 
bisher geschah…
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Außerhalb des Sportlichen hatten wir viel Spass: 

• Sport-Challenge,
• Trainingslager-Wochenende,
• Mannschaftsfahrt.

Dies konntet ihr bereits im Bericht der 3. Damen lesen, denn bei all dem 
waren wir dabei.

Kommen wir nun zum Sportlichen:

Am 09.09.2023 betritten wir dann nun endlich als ne formierte Mann-
schaft unser erstes Saisonspiel. Es ging nach Uetze, wo wir den Gegner 
mit 17:15 bezwangen. Das zweite Spiel in heimischer Halle gegen Sar-
stedt gewannen wir ebenfalls mit 23:20. Und auch das dritte Spiel war 
von Erfolg gekrönt. Mit 28:27 siegten wir über den Mellendorfer TV. Beim 
vergangene Spiel gegen den Tabellenersten Misburg mussten wir uns 
nach einem sehr nervenaufreibenden und emotionen Spiel mit 23:24 ge-
schlagen geben.
Aktuell stehen wir auf Platz 2, was uns sehr stolz macht und wir damit 
voller Motivation in die Zukunft blicken!
Eure 4. Damen!

Handball-Damen
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Liebe Germaninnen und Germanen, 

nach einem wieder einmal tollen Turnier in Cuxhaven und einem ge-
lungenen Vorbereitungsturnier in Peine ist die Saison der weiblichen 
C-Jugend inzwischen voll im Gang, der Saisonstart weitestgehend 
geglückt. 24 Spielerinnen der Jahrgänge 2009 und 2010 sowie sechs 
Spielerinnen des Jahrgangs 2011 kamen in den bisherigen 12 Partien 
zum Einsatz. 

Die C1 steht aktuell mit drei Siegen und einer Niederlage gegen den Ta-
bellenführer aus Duderstadt auf Platz drei der Landesliga Süd. 

Die C2 konnte bisher bis zum Redaktionsschluss leider noch kein Spiel 
gewinnen. Die Mannschaft, die sich bei jedem Spiel neu zusammensetzt, 
konnte jedoch insbesondere bei den knappen Niederlagen gegen Sehnde 
und gegen Sarstedt überzeugen. Aktuell fehlt es den meistens jüngeren 
Spielerinnen noch an Durchschlagskraft und Eingespieltheit. 

Die C3 startete mit zwei sehr hohen Siegen in die Saison, anschließend 
folgten zwei knappe Niederlagen, bei der die Mannschaft mit der eigenen 
Chancenverwertung haderte.

Zudem unterstützten die Spielerinnen bereits dreimal die B-Jugend bei 
deren, so dass wir uns darüber freuen, dass die Mädchen so viel Spiel-
praxis sammeln können. 

Ein besonderes Highlight sind natürlich unsere Dreifach-Spieltage, bei 
denen die drei Mannschaften zuhause hintereinander in der Sahlkamp-
Festung spielen. Den nächsten Dreifach-Spieltag gibt es am 11.2. ab 
11.00 zu sehen.

Kathrin Mürmann
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Handball - weibliche D-Jugend – Einiges los bei uns

Endlich Ende der Sommerferien, Mädels wieder da und los gings mit 
dem Hallentraining. Zur Vorbereitung auf das Beachturnier in Cuxhaven, 
nutzten wir auch einige Male den Beachplatz beim HSC. Kurz vor dem 
Turnierwochenende zog sich Nadine bei einem Fahrradunfall einige Ver-
letzungen zu und konnte leider nicht mit nach Cuxhaven fahren und auch 
einige Zeit die Mädels nicht trainieren. Inzwischen steht sie wieder in der 
Halle und scheucht die Mädels rum. 

Cuxhaven:
Mit Kleinbussen und Autos karrten wir Mädels und Equipment am Freitag 
den 22.8.2023 nach Cuxhaven. Die Zelte mussten in diesem Jahr leider 
im Regen aufgebaut werden, eine nasse Angelegenheit. Netterweise be-
sorgten einige Eltern aus der E-Jugend riesige Planen aus dem Bauhaus, 
die wir als Zeltboden nutzen konnten. Am Abend gab es Hotdogs und 
danach wurde noch am Strand rumgetobt. Aufgrund Gewitter und Sturm 
wurden wir kurz vorm Schlafengehen in umliegende Jugendherbergen 
evakuiert. Nach 2-3 Stunden konnten wir dann wieder in die Zelte. 
Samstagmorgen startete das Turnier bei herrlichem Sonnenschein. 
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Das Wetterglück hielt auch Sonntag noch an, obwohl aufgrund Sturm-
warnung die Sonntagsspiele zeitlich etwas gekürzt werden mussten. Wir 
hatten riesigen Spaß, spannende Spiele und erreichten einen sensatio-
nellen 3. Platz. 
Zwischendurch wurde auf der Futtermeile geschnökert, abends Berge 
von Pizzen vertilgt und das Schwimmbad vor Ort besucht. Und dicken 
Dank Vincent für den Coach-Einsatz bei diesem Turnier.

Regionsoberliga:
Im September startete die Vorrunde der Regionsoberliga. Wir trafen auf 
die Mannschaften von Badenstedt, Bothfeld und Sarstedt. 2 Siege und 
eine Niederlage gegen Badenstedt bescherte uns Tabellen Platz 2. Nun 
geht’s in die Rückrunde der Regionsoberliga, in der wir 12 Spiele bestrei-
ten werden. 

Am 05.11.2023 hatten wir zum Auftakt bereits den TUS Altwarmbüchen 
zu Gast. Wir gingen zwar schnell mit 4:1 in Führung und gaben diese 
auch nie ab, dennoch rückte der Gegner auch mal bis auf 1 Tor wieder 
ran. Es gelang dann nach und nach den Vorsprung auszubauen und das 
Spiel mit 21:12 zu gewinnen. Die Freude war groß und später wurden 
noch köstliche Waffeln und Süßigkeiten vom Hallenverlauf vernascht. Die 
Stimmung in der Mannschaft ist top und der Kader wächst.

Trainerteam D-Jugend
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Bericht der weiblichen E-Jugend

Nach den Osterferien starteten wir am 18.04.23 mit der weiblichen E-Ju-
gend der Jahrgänge 2013/2014 das gemeinsame Training mit mir als 
neuen Coach und den bewährten Kräften von Annie, Ceddy und Levin.
Zunächst legten wir gemeinsame Regeln fest, als da wären, pünktliches 
Erscheinen am Trainingstag und eine Abmeldung vorm Training, falls 
eine Teilnahme unmöglich ist.

Da die Jungens der männlichen E ebenfalls am Training teilnehmen, war 
es wichtig, erst einmal alle Namen untereinander zu lernen und die Ak-
zeptanz zwischen Männlein und Weiblein zu verstärken.

So trainieren wir seitdem regelmäßig1x die Woche und lernen uns immer 
besser kennen.

Trainingsinhalte sind in dem Alter natürlich die Grundlagen.
Werfen und Fangen, die Kinder müssen beispielsweise lernen, den Raum 
maximal gut zu nutzen, torgefähr-lich zu sein und sich auch ohne Ball 
freizulaufen. Sie müssen lernen, individuell zu verteidigen und offensiv 
verschiedene Täuschungen anzuwenden. Sie müssen lernen, Entschei-
dungen zu treffen und mit Fehlern oder Erfahrungen umzugehen.
Mit all diesen Sachen beschäftigen wir uns im Training und mit einem 
Mini-Trainer-Kurs von Matthias Kornes am 5.5.23, hatten die Kinder die 
Möglichkeit mit einem A-Lizenztrainer ihre Fähigkeiten unter Beweis zu 
stellen.

Zudem haben wir am Bothfeldturnier teilgenommen und mit der weib-
lichen E auch noch das Sehnde Turnier
am 02.07.23 bestritten.

Insgesamt eine tolle Erfahrung für alle, die mit viel Aufregung, Spaß und 
Schweiß verbunden war.

Wir haben Spiele gewonnen und Spiele verloren, aber die Ergebnisse 
sind hier nachrangig, wichtig war, dass der Teamgeist und das Miteinan-
der im Fokus standen.
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Dann stand das tolle Beachhandballturnier in Cuxhaven vom 25.08-27.08 
an. Es war für die Mädels eine tolle Erfahrung und trotz Evakuierung 
wegen Unwettern war das Turnier wieder eine tolle Veranstaltung. Wir 
belegten übrigens einem guten 8 Platz von 16 Mannschaften.
Dann stand im September noch 2x Training in der Halle an, um das Spie-
len im 2x3:3 wieder in den Fokus zu richten.

Für die Hallensaison 2023/24 haben wir 2 weibliche E-Jugenden, eine 
Regionsoberliga,- und eine Anfänger-mannschaft, gemeldet.
Zweck des Ganzen ist, die Mädchen entsprechend ihres Könnens einzu-
setzen und zu fordern, sowie allen möglichst viel Spielzeit in der Saison 
zu bieten.

Nun finden also regelmäßig von September bis April Spieltage statt, in 
denen wir unser Können und unsere Fortschritte im Wettkampf unter Be-
weis stellen können. Das macht allen immer viel Freude und Spaß.
 
Annie und Manu
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DACIA DUSTER
VON NATUR AUS SUV

DACIA DUSTER ESSENTIAL TCE
100 ECO-G
JETZT SCHON AB

18.060 €
Bei der Leserwahl „AUTO BILD – Die besten Marken in
allen Klassen“ hat Dacia mit dem Duster in der Klasse
„Kleine SUVs“ in der Kategorie „Preis/Leistung”
gewonnen. AUTO BILD Ausgabe 17/2022

Dacia Duster TCe 100 ECO-G, LPG, 74 kW: Gesamtverbrauch (l/100 km): niedrig: 9,5; mittel: 6,3;
hoch: 5,7; Höchstwert: 6,9; kombiniert: 6,8;  CO2-Emissionen kombiniert (g/km): 125.  Dacia Duster:
Gesamtverbrauch kombiniert (l/100 km): 7,0-4,8;  CO2-Emissionen kombiniert (g/km): 154-125
(Werte nach WLTP).

    DACIA.DE

RENAULT AHRENS GMBH IN HANNOVER
OFFIZIELLER DACIA VERMITTLER
AM LISTHOLZE 51-53, 30177 HANNOVER 0511-39939346

Abb. zeigt Dacia Duster Journey.



Altenbekener Damm 21 · Baumschulenallee 32 
Berckhusenstraße 29 · Garkenburgstraße 38 
Lister Meile 49 · Podbielskistraße 105

In begleiteten Trauergesprächskreisen helfen wir Trauernden,  
mit dem Verlust eines geliebten Menschen umzugehen  

und neuen Lebensmut zu schöpfen. 
Seit sechs Generationen sind wir vertrauensvoller Partner.

Qualifizierter 
Bestatter

Fachunternehmen für  
Bestattungsdienstleistungen 
nach DIN EN 15017


